
Призывы и лозунги
ЦК КПРФ

к массовым акциям в День защиты детей

●● Дети — это наша жизнь, наше будущее!
●● Материнство  и  детство  —  под  защиту

государства!
●● Защитим детей — защитим Россию!
●● Детская бедность — приговор правительству!
●● Российским детям — бесплатное образование!
●● Нет — экономии за счёт детей!
●● Платная школа — позор России!
●● Даёшь образование! Долой ЕГЭ!
●● Достойную жизнь многодетным семьям!
●● Нет — закону о ювенальной юстиции!

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Адреса сопротивления

Известная 
российская

напасть

Ж ИТЕЛИ Барнаула прово1
дят сбор подписей под

требованием об улучшении го1
родских дорог. Под ним уже
подписались более 11 с поло1
виной тысяч горожан. Эта
инициатива подтолкнула про1
куратуру Алтайского края про1
вести с участием районных
прокуратур проверку состоя1
ния дорог. Она показала, что
бо̀льшая их часть в Барнау1
ле не соответствует нормам.
Многочисленные поврежде1
ния, выбоины и просадки не
обеспечивают условий для бе1
зопасного движения. Прокуро1
ры всех пяти районов города
внесли представления на имя
главы администрации Барнау1
ла И. Савинцева об устране1
нии нарушений законодатель1
ства о безопасности дорожного
движения.

Коммунальные 
беззакония

В ОРОНЕЖСКИЕ комму1
нальщики с начала нынеш1

него года 1,5 тысячи раз нару1
шили законодательство в сфе1
ре ЖКХ. Многочисленные на1
рушения касаются начисления
платы за коммунальные услу1
ги. С начала года прокуроры
опротестовали 29 норматив1

ных правовых актов, внесли
385 представлений об устране1
нии нарушений закона. К дис1
циплинарной ответственности
привлечены 197 должностных
лиц, к административной —
44. В суд направлено 73 иско1
вых заявления. Около 200 на1
рушений касаются обеспече1
ния потребителей качествен1
ными коммунальными услуга1
ми. Многочисленные наруше1
ния, в частности, фиксируют1
ся при взимании и расходова1
нии коммунальных платежей.

А как же 
импортозамещение?

В АРХАНГЕЛЬСКОЙ обла1
сти снижается производ1

ство скота и птицы на убой в
живом весе. За четыре месяца
этого года производство скота
и птицы сократилось на
44,4%, яиц — на 22,7%. Пого1
ловье крупного рогатого ско1
та, лошадей и птицы также
продолжает снижаться. Такую
неутешительную статистику
журналистам привели в Ар1
хангельскстате. Как заявил в
беседе с корреспондентом
агентства «Регнум» председа1
тель регионального отделения
«Российского аграрного дви1
жения», экс1министр регио1
нального АПК В. Личный,
сельское хозяйство в Архан1
гельской области приходит в
упадок. Перспектив его разви1
тия нет из1за отсутствия тол1
ковой программы по разви1
тию и поддержке сельхозпро1
изводства.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Курьер новостей

ОТКРЫЛ семинар�совещание член
Президиума, секретарь ЦК КПРФ
Ю.В. Афонин. Прозвучал «Интерна�

ционал». В зале был продемонстрирован до�
кументальный фильм о развитии экономи�
ки Татарстана. Перед участниками семина�
ра�совещания с кратким докладом выступил
заместитель министра экономического раз�
вития Республики Татарстан О.В. Пелевин.

Работа форума началась с вручения пар�
тийных и комсомольских билетов вновь
принятым товарищам. Их вручил Предсе�
датель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов. Затем Ген�
надий Андреевич выступил с докладом на
тему «О политической ситуации в России
и об основных задачах региональных отде�
лений КПРФ».

Лидер Компартии подчеркнул, что ны�
нешний май — особый. Он ознаменован
грандиозными празднованиями 70�летия Ве�
ликой Победы. Даже власть была вынуждена
осознать, что проводившийся ранее америка�
низированный курс не просто ведёт в тупик,
он гибелен, наглядным свидетельством чему
являются события на Украине. Поэтому
«партия власти» поняла, что ей надо умерить
свой антисоветский и русофобский пыл.

Тем не менее либеральный экономический
курс продолжается. Системный кризис, охва�
тивший всю страну, не прекратился. В ре�
зультате санкций и безответственных дейст�
вий правительства сбережения граждан обес�
ценились вдвое, инфляция составила 17%, а
цены на продовольствие выросли на 23%.
«Этот курс нельзя оправдать, мы обязаны его
обновить и изменить», — подчеркнул Генна�
дий Андреевич. Он также отметил, что фи�
нансовая политика, которую проводит ны�
нешняя власть, никуда не годится. Из 600
миллиардов золотовалютных резервов уже
250 миллиардов потрачено на то, чтобы пога�
сить кризис, а результата по�прежнему нет.
Лидер КПРФ выразил мнение, что главная
беда последних 20—25 лет — в малограмот�
ных и плохо подготовленных управленцах.

«Без смены социально�экономического
курса выхода из кризиса нет. Без внимания
к реальному сектору производства, без
внимания к социальной сфере, образова�
нию, науке, культуре не решить ни одной
проблемы. Без опоры на нашу тысячелет�
нюю историю и дружбу народов не будет
стабильности и порядка в стране», — под�
черкнул лидер коммунистов.

Геннадий Андреевич рассказал, что
фракция КПРФ подготовила целый ряд за�
конопроектов экономического блока. Сре�
ди них — закон о промышленной полити�
ке. Недавно Государственная дума при ак�
тивном участии коммунистов приняла ре�
шение о воссоздании государственной кор�
порации Роскосмос. Фракция КПРФ так�
же предлагает принять законопроекты о
поддержке образования и науки, о под�
держке «детей войны», о прогрессивном
налогообложении и многие другие.

В завершение Г.А. Зюганов напомнил о
тех событиях, которые ожидают нас в бли�
жайшее время. Среди них — День защиты
детей 1 июня, День русского языка 6 июня
и пленум ЦК КПРФ, посвящённый разви�
тию молодёжного движения и поддержке
молодёжи.

Затем с докладами выступили: член Пре�
зидиума, секретарь ЦК КПРФ Ю.В. Афо�
нин; член Президиума, секретарь ЦК
КПРФ С.П. Обухов; секретарь ЦК КПРФ,
заведующий отделом ЦК КПРФ по агита�
ции и пропаганде М.С. Костриков; член ЦК
КПРФ, первый секретарь Татарстанского
рескома КПРФ Х.Г. Миргалимов; председа�
тель ЦКРК КПРФ Н.Н. Иванов; секретарь
ЦК КПРФ, руководитель Юридической
службы ЦК КПРФ В.Г. Соловьёв; второй се�
кретарь ЦК ЛКСМ РФ В.П. Исаков.

В ходе рабочего визита в Казань состоя�
лась встреча Г.А. Зюганова с председателем
Госсовета Татарстана Ф.Х. Мухаметшиным,
которому была вручена памятная медаль ЦК
КПРФ «70 лет Великой Победы».

Лидер КПРФ и участники семинара�со�
вещания возложили цветы к памятнику
В.И. Ленина на площади Свободы в цент�
ре Казани.

22 мая Председатель ЦК КПРФ посетил
в Казани финальный этап соревнований
III Национального чемпионата профес�
сионального мастерства. В нём приняли
участие молодые специалисты почти из 50
регионов России. Конкурс проводился по
55 рабочим профессиям. Г.А. Зюганов дал
высокую оценку увиденному и вновь под�
черкнул важность возрождения профтех�
образования в нашей стране.

Следующим пунктом повестки дня ви�
зита лидера КПРФ в столицу Татарстана
стало посещение Казанского (Приволж�
ского) федерального университета. Генна�
дий Андреевич возложил цветы к памят�
нику молодого Владимира Ульянова. Буду�
щий вождь мирового пролетариата учился
в Казанском университете, но был исклю�
чён за участие в студенческой сходке. 

Г.А. Зюганов выступил перед студента�
ми и преподавателями вуза — одного из
старейших в нашей стране. В актовом зале
университета он прочёл лекцию на тему
«Россия и вызовы XXI века».

Затем состоялась встреча лидера КПРФ и
президента Татарстана Р.Н. Минниханова. В
ходе беседы обсуждались вопросы развития
экономики республики. Г.А. Зюганов вру�
чил Р.Н. Минниханову памятную медаль
ЦК КПРФ «70 лет Великой Победы». 

Очень важным мероприятием стало от�
крытие после реставрации Дома�музея В.И.
Ленина. Здесь семья Ульяновых жила с сен�
тября 1888 по май 1889 года после возвраще�
ния Владимира Ильича из ссылки в деревню
Кокушкино.

От имени ЦК КПРФ Г.А. Зюганов вру�
чил директору музея Т.И. Басовой серти�
фикат на 100 тысяч рублей и памятную ме�
даль «70 лет Великой Победы». Затем вме�
сте с президентом Татарстана Р.Н. Минни�
хановым лидер КПРФ осмотрел экспози�
цию музея. 

Г.А. Зюганов наградил медалями и цен�
ными подарками ветеранов войны и труда,
военной службы и участников реконст�
рукции музея. На торжественной церемо�
нии также присутствовали посланцы бо�

лее 20 регионов России, приехавшие в Ка�
зань на семинар�совещание партийного
актива. Выступая перед собравшимися,
Г.А. Зюганов отметил всемирно�историче�
ское значение личности В.И. Ленина. Он
подчеркнул, что уже в юности Владимир
Ильич избрал путь защиты трудового на�
рода и борьбы за его счастье. 

«Мы пришли сюда, чтобы впитать всё
лучшее, что было в нашей истории», —
сказал Геннадий Андреевич.

Лидер КПРФ поблагодарил всех, кто и
сегодня верен ленинским идеалам и про�
должает дело вождя мирового пролетариа�
та. Он подчеркнул, что Владимира Ильича
Ленина будут помнить всегда.

В завершение визита Г.А. Зюганова в
Казань состоялась пресс�конференция в
информационном агентстве «Татар�ин�
форм». В ней приняли участие депутаты�
коммунисты Государственной думы Ю.В.
Афонин, С.П. Обухов, В.П. Пешков, А.А.

Ющенко, первый секретарь Татарстанско�
го рескома КПРФ Х.Г. Миргалимов.

Геннадий Андреевич рассказал журналис�
там о своей поездке в столицу Татарстана и
ответил на вопросы. Один из них касался
возможного переноса выборов депутатов Го�
сударственной думы с декабря на сентябрь
2016 года. Г.А. Зюганов подчеркнул, что в за�
коне заложено положение о том, что если
местные выборы совпадают по срокам с фе�
деральными, то они переносятся на дату фе�
деральных выборов. «В следующем году фе�
деральные выборы пройдут в декабре, и ни�
какие другие варианты не могут быть закон�
ными», — сказал лидер КПРФ.

«Что такое федеральные выборы в сен�
тябре? — задал вопрос Г.А. Зюганов. — В
это время нельзя провести полноценную
избирательную кампанию. Какие могут
быть дебаты в августе? Страна в отпуске,
на огородах. В сентябре будешь голосовать
между морковкой и свёклой».

«Выборы — это соперничество команд,
программ, реальные дебаты, — подчерк�
нул лидер КПРФ. — Но сейчас, видимо,
финансово�экономическая ситуация на�
столько тяжёлая, что не хотят честных вы�
боров и опять пытаются жульничать. Я
считаю, что это абсолютно недостойно,
неправильно».

«Мы будем участвовать во всех выборах
с реальной программой, сильной коман�
дой. Мы укрепим свои позиции, кто бы
что ни делал», — заверил лидер КПРФ.

В ходе пресс�конференции журналисты
задали вопрос: кого выдвинут коммунис�
ты на выборах президента Татарстана.
С.П. Обухов сообщил, что руководством
партии утверждено представление Татар�
станского республиканского отделения
КПРФ о выдвижении кандидатуры Х.Г.
Миргалимова.

Руслан ТХАГУШЕВ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Смотр сил коммунистов
Поволжья и Урала

21—22 мая в Казани состоялся семинар�совещание пар�
тийного актива Приволжского и Уральского федеральных
округов. Для участия в форуме прибыли делегации из 20
регионов России. В их составе более 150 человек. Делега�
цию ЦК КПРФ возглавил лидер Компартии Г.А. Зюганов.

УЖЕ ЧЕТЫРЕ ГОДА в
очереди на их получение
стоят 304 семьи. За это

время власти Московской обла�
сти выделили многодетным три
участка, но семьи этих наделов
до сих пор не получили. 

А недавно стало известно, что
примерно половину самого
большого из участков, в деревне
Кошерово Раменского района,
на который уже был сделан про�
ект планировки, отдали под сто�

янку для грузовиков. Взамен
глава г. Жуковского Андрей
Войтюк предложил участок в
130 километрах от города в Ша�
турском районе — на месте тор�
форазработок, выжженных по�
жарами 2010 года. Добраться ту�
да практически невозможно:
вокруг лес и болото. 

Если местные власти будут и
дальше игнорировать права чле�
нов многодетных семей, то про�
тестующие намерены провести

массовый митинг перед здани�
ем администрации президента. 

Похожая ситуация сложилась
и у инвалидов Павлово�Посад�
ского района Подмосковья. Они
получили наделы, но в пожаро�
опасной местности и без обуст�
роенных дорог. Причём не в соб�
ственность, а в аренду на 10 лет.
Обращения к местным властям
ни к чему не приводят. Чиновни�
ки нашли ловкую отговорку: дес�
кать, если не нравится, то може�
те от земли отказаться. Что это,
как не издевательство?

По сообщениям информагентств.
Фото Анатолия СМИРНОВА.

По сути — издевательство

Многодетные семьи подмосковного го�
рода Жуковский провели митинг с требова�
нием предоставить им полагающиеся по
закону участки земли бесплатно.

●● У памятника писателю.

СЮДА с автопробегом по
Ростовской области при�
были коммунисты, ком�

сомольцы и пионеры из многих
городов и районов донского
края. Секретари обкома Нико�
лай Коломейцев, Владимир

Бессонов, Евгений Бессонов,
Игорь Нестеренко, член бюро
обкома, председатель совета
общественной организации
«Союз офицеров КПРФ» Гри�
горий Фоменко вместе с участ�
никами автопробега, коммуни�

стами, красными казаками и
жителями станицы Вёшенской
возложили цветы к могиле Ми�
хаила Шолохова и к памятнику
писателя, установленному на
крутом берегу Дона. Затем они
побывали на крутояре и в дру�
гих памятных местах, включён�
ных в Государственный музей�
заповедник М.А. Шолохова.

Алексей ХОРОШИЛОВ.
Фото автора.

В Вёшенскую к Шолохову
В день 110�летия со дня рождения нобе�

левского лауреата Михаила Шолохова стани�
ца Вёшенская, где жил великий советский пи�
сатель, была расцвечена красными флагами.
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Н О ЧАС политических за�
явлений был в повестке
сохранён, и открыл его

депутат фракции КПРФ В.Н.
Тетёкин. В Госдуме он представ�
ляет нефтегазовые регионы: Тю�
менскую область, Ханты�Ман�
сийский и Ямало�Ненецкий ав�
тономные округа. Потому и ка�
салось его выступление нашей
«нефтянки».

Удивительные вещи натвори�
ли там наши «либеральные ры�
ночники». Предположим, есть у
вас во дворе колодец. Но близка
водица, да не напиться, если нет
у вас при колодце ведра и верёв�
ки. Именно к такой ситуации и
привёл Россию либеральный
блок правительства. 

Нефть — российская, а вот
бурение эксплуатационных и
разведывательных скважин, ге�
офизика, исследование пласта,
ремонт оборудования — это во
многом в руках иностранных
компаний. И эти сервисные ра�
боты составляют 70% в стоимо�
сти нефтедобычи. На сервисном
рынке работают порядка 200
фирм, среди которых 40% со�
ставляют американские
«Шлюмберже» и «Халлибёр�
тон», причём некоторые сег�
менты сервисного рынка они
контролируют на 80—90%.

Механизм контроля рынка
очень простой: на конкурсах и
тендерах иностранцы предлага�
ют более выгодные условия, да�
же в ущерб себе, выигрывают
тендер, а потом компенсируют
свои потери повышением цен
на сервис. А рынок и ёмкий —
порядка десяти миллиардов
долларов, и быстрорастущий —
до 20% в год. 

Наши компании вытесняют�
ся с этого рынка за счёт того, что
иностранцам предоставляются
преимущества. Депутат привёл
слова президента Тюменской
ассоциации нефтегазовых ком�
паний В. Борисова, который
сравнил соревнования фирм с
соревнованиями бегунов, при�
чём иностранец бежит в шортах
и кроссовках, а россиянин обве�
шан гирями, да ещё и через ба�
рьеры должен прыгать: «Если
наши зарубежные коллеги полу�
чают кредиты по ставке от 0 до
5%, то мы вынуждены привле�
кать средства в лучшем случае
под 15—19%. У нас в разы выше
фискальная нагрузка. При этом
российские фирмы выплачива�
ют НДС по факту завершения
работ, а не по факту получения
денег за оказанные услуги. И это
при том, что нефтяные компа�
нии оплачивают услуги только
через 2—3 месяца».

Для сравнения: в США и Ки�
тае в нефтегазовом секторе при�
сутствие зарубежных компаний
составляет 1,5—2%. У нас —
свыше 65%. Это прямая угроза
национальной безопасности.

Если в 80�е годы «Уралмаш»
выпускал 365 комплектов буро�
вого оборудования в год, каж�
дый день по комплекту, то сей�
час — примерно три десятка. По
технологии мы отброшены на
десятки лет назад. 

— И если мы не возродим в
кратчайшие сроки наше маши�

ностроение, если мы не вырвем
нефтяной сервис из рук наших
«заклятых друзей», будущее на�
шей «нефтянки», да и всей стра�
ны может оказаться очень пе�
чальным, — завершил своё вы�
ступление депутат. 

Отчёт Счётной палаты фор�
мально не «правительственный
час». Но по значению — не
меньше. Потому и слушали
внимательно депутаты доклад
председателя Счётной палаты
Т.А. Голиковой и содоклад пред�
седателя Комитета по бюджету

и налогам А.М. Макарова. И во�
просы задавали жёсткие и ост�
рые.

Наш депутат А.В. Корниенко
поставил вопрос о том, чтобы
материалы проверок Счётной
палаты могли служить основа�
нием для возбуждения уголов�
ного дела и приравнять их по
статусу к отдельному виду дока�
зательств. 

Т.А. Голикова с ним согласи�
лась, ведь на самом деле смеш�
но, когда выявленное наруше�
ние в миллионы рублей наказы�
вается штрафом в 2—3 тысячи.
Но «с точки зрения реализации
в нашем российском законода�
тельстве — это очень сложно». 

Поневоле возникает вопрос:
писалось законодательство жу�
ликами для защиты мошенни�
ков или честными людьми для
защиты от мошенников? И не
пора ли его менять коренным
образом?

Вопрос депутата С.Н. Решуль�
ского касался странной ситуа�
ции: ещё не стихло эхо думских
баталий по поводу корректи�
ровки бюджета�2015, как мини�
стерство финансов довело до
всех министерств объёмы бюд�
жетных средств 2016 года со зна�
чительным, на 30%, сокращени�
ем. И это на фоне заявлений
председателя правительства, что
«всё стабилизировалось» и «по�
ложение улучшается». Вопрос:
почему ситуация улучшается, а
все расходы урезаются? И до�
полнительный вопрос: почему
Государственная дума оказалась
в стороне от вопросов, связан�
ных с бюджетом? 

На основной вопрос отвечала
Т.А. Голикова. Она согласилась,
что министерство финансов
превысило свои полномочия,
так как Дума не вносила попра�
вок в параметры бюджета 2016—
2017 годов. А отвечая на допол�
нительный вопрос, А.М. Мака�
ров посоветовал подготовить
протокольное поручение, на�
править запрос по этому поводу
председателю правительства и
пообещал не допустить ситуа�
ции, чтобы правительство брало
на себя полномочия Думы. 

От имени фракции КПРФ ра�

боту Счётной палаты оценивал
Н.В. Коломейцев. Он подчерк�
нул, что палата состоялась как
ведущее контрольное и эксперт�
но�аналитическое учреждение
страны, и отметил, что основ�
ной массив информации, с ко�
торым работают депутаты, они
получают от неё.

Вместе с тем проблем ещё
много, и первой из них депутат
назвал Центральный банк и
проводимую им непредсказуе�
мую кредитно�денежную поли�
тику. Раньше Счётная палата не
имела прав проверять ЦБ, но
сейчас Дума предоставила ей та�
кие полномочия, и ими пора
воспользоваться. А проверять
есть что. «Испарилась» треть зо�
лотовалютных резервов — 180
миллиардов долларов, инфля�
ция стала двузначной, кредиты
для реального сектора экономи�

ки недоступны, а виновных нет.
Вторая проблема — увеличе�

ние отзывов лицензий. Выделя�
ются миллиарды на санацию
банков, миллиарды уходят на
компенсацию вкладчикам бан�
ков, всё это похоже на грабёж
государства в особо крупных
размерах. С этим тоже надо ра�
зобраться, похоже, что какие�то
«жучки» высасывают миллиар�
ды из государства.

И третья проблема: пора, на�
конец, взяться за «лиц, прибли�
женных ко двору», то есть за
высшее руководство госкорпо�
раций. Электрички перестают
ходить, перечисление дивиден�
дов государству падает, как и
эффективность, а у начальства
растёт зарплата и появляются
шубохранилища. А уж то, что
творится в Роснано и «Сколко�
во», давно требует проверки: в
Массачусетский институт США
и другие страны перечисляются
миллиарды, а отечественные
станкостроение, сельхозмаши�
ностроение, даже ВПК влачат
жалкое существование. Мы по�
казали всему миру «Армату», но
попытки обанкротить завод
срывают запуск изделия в се�
рийное производство.

И в заключение депутат под�
держал своего коллегу, предла�
гавшего повысить статус Счёт�
ной палаты и формируемых ею
материалов проверок — они
должны получить значимый вес
в судах. 

Ну что же, прав был товарищ
Ленин, когда говорил, что соци�
ализм — это строжайший учёт и
контроль. И не только социа�
лизм, но даже крепкая государ�
ственность. Большевики сумели
наладить контроль и учёт каж�
дого рубля, а в Думе, как и сто
лет назад, только пытаются это
сделать. И весьма похожие речи
говорили тогда: «Деньги — лак�
мусовая бумажка всех явлений!
Дебет, кредит, баланс — вот про�
жектор, освещающий всё!» 

Но прожектор истории ока�
зался ярче и осветил неспособ�
ность буржуазного правительст�
ва управлять страной.

Александр ТРУБИЦЫН.

Валится из рук

— Михаил Викторович, вся ваша
жизнь связана с подготовкой к запуску
космических аппаратов. Что можете
сказать о сегодняшней ситуации?

— В советские времена тоже случа�
лись аварии и различные неполадки
на старте и орбите. Но то, что творит�
ся сейчас, не привидится даже в кош�
марном сне. С 2011 года по сегодняш�
ний день — целая серия неудач. В
прошлом году тоже была авария
«Протона». В этом году за один не�
полный месяц — сразу три космичес�
ких инцидента. Причём история с
«Протоном» повторилась, как гово�
рят, «под копирку», хотя специальная
комиссия разбиралась в причинах,
выдала рекомендации. Видимо, ни�
кто из доморощенных ракетчиков не
удосужился принять их к сведению.
Ни один из высокопоставленных ме�
неджеров, «усиливших» отрасль за
последние годы, и пальцем не ше�
вельнул, чтобы не допустить повторе�
ния аварии. А чем иначе можно объ�
яснить, что мы снова наступили на
всё те же грабли?!

В космической отрасли есть непре�
ложный закон: если в ракете произо�
шёл сбой в одной из систем, проверя�
ются все изделия этой серии. Самая
правдоподобная версия гибели «Про�
тона» в мае этого года — отказ руле�
вых двигателей третьей ступени. Они
были изготовлены в 2013 году. Зна�
чит, после аварии в 2014�м их никто
не проверил. А ведь обязаны были это
сделать. Какие нужны реформы, если
это обычный бардак.

Когда я слышу рассуждения о сис�
темном кризисе, о взаимной «увязке»
всех процессов и прочих высоконауч�
ных материях, невольно ловлю себя
на мысли, что всё это ни к чему не
обязывающие разговоры. Что такое
«единый центр системной реформы»,
о котором говорит Игорь Комаров?
Что за сказки нам рассказывают не�
которые специалисты, а вместе с ни�
ми и вице�премьер о «старой конст�
руктивной болезни двигателей», если
у «Протона» четыреста успешных пу�
сков начиная с шестидесятых годов
прошлого столетия. Большинство из
них пришлись на советские времена,
когда в космической отрасли не было
воровства, моральной и технической
деградации.

В годы перестройки на смену 
старой высококвалифицированной
гвардии, которая имела высокое чув�

ство ответственности перед партией
коммунистов и всей страной, пришли
«рыночники», у которых в глазах све�
тятся доллары. Недаром среди пред�
ложений по решению накопившихся
в отрасли проблем на заседании ка�
бинета министров прозвучало и сле�
дующее: все, кто находится в этой це�
почке, должны нести материальную
ответственность. Ответственность
рублём.

Рубль, конечно, самый главный
инструмент нашего времени, когда
всё продаётся и всё покупается. Но на
одном рублёвом наказании далеко не
уедешь. Прежде всего нужно поста�
вить заслон всем нарушениям техно�
логии, которые процветают в косми�
ческой отрасли. 

— Что вы имеете в виду? Ведь техни�
ческий контроль уже есть. Как утверж�
дают специалисты, он многоступенча�
тый, на всех этапах сборки и подготов�
ки космического корабля к старту.

— Вспомним опыт советских вре�
мён. Кроме ведомственного контроля
на всех предприятиях оборонно�кос�
мического комплекса была военная
приёмка. Контроль за соблюдением
технологических процессов осуществ�
ляли представители министерства
обороны — высококвалифицирован�
ные офицеры, которые чихать хотели
на мнение заводского начальства и от�
стаивали только государственные ин�
тересы. В случае каких�то чрезвычай�
ных происшествий выводы и реко�
мендации комиссий они брали под
жесточайший контроль. О повторении
каких�то ошибок не могло быть речи.

А посмотрите, что делается сейчас.
Аварии никого ничему не учат. Кон�
троль за качеством работ осуществля�
ют сами изготовители космических
аппаратов. Где это видано? После не�
давней аварии «Протона» эксперты
отправятся на заводы, чтобы прове�
рить всю технологическую цепочку. А
ведь раньше контроль, осуществляе�
мый военным ведомством, был не ра�
зовым мероприятием — повседнев�
ным, системным, детальным. 

Вспомним, какие выдающиеся лю�
ди руководили советской космонав�
тикой: Королёв, Глушко, Челомей,
Полухин, Косберг. И многие другие.
В Куйбышеве, теперешней Самаре,
многие годы занимался созданием
космических аппаратов Дмитрий
Козлов, соратник Королёва. Из их
крепких рук приняли космическую

эстафету Анатолий Киселёв, Герберт
Ефремов, Анатолий Недайвода,
Юрий Коптев, Анатолий Завалишин.
Они всю свою жизнь посвятили со�
зданию космических аппаратов и ру�
ководили многотысячными коллек�
тивами.

Случайных людей в руководстве
космическими делами раньше не бы�

ло и быть не могло. А современные
руководители космической отраслью
— «многостаночники». К примеру,
глава «Роскосмоса» Игорь Комаров до
этого служил советником гендирек�
тора «Ростехнологий», главным авто�
мобилистом на АвтоВАЗе, занимался
экономикой в «Норильском никеле»,
ранее — в целом ряде банков. Анато�
лий Сердюков в должности министра
обороны тоже был для космоса фигу�
рой важной. А до министерского
кресла он лишь в мебельном бизнесе
отметился и в налоговой сфере.

Можно привести и другие фамилии
выдвиженцев перестройки, частенько
состоящих в родственных или друже�
ских связях с важными государствен�
ными мужами, чьи имена и фамилии
у нас на слуху. 

С такими кадрами можно сколько
угодно реформировать, сливать вмес�
те или «разливать» космические
структуры, плодить столоначальни�
ков, но ждать каких�то выдающихся
результатов я бы не стал. Не нужно их
ждать и от недавно созданной госкор�
порации «Роскосмос». Пока она от�
ладит взаимодействие своих звеньев,
пройдёт немало времени. В какие
сроки будет завершена реформа и что
это даст стране, не известно. А кос�
монавт Светлана Савицкая, выступая
на заседании в Госдуме, высказала
опасение, что «Роскосмос», который
будет сам заказывать изделия и сам
принимать их, вряд ли обеспечит вы�
сокое качество работы. Значит, нужна
ещё какая�то структура. 

Опыт советских времён у косми�
ческих новаторов спросом не поль�
зуется.

— Высказывается множество пред�
положений, что во всех наших авариях
кто�то заинтересован. Что это чуть ли
не диверсии в нашей космической от�
расли и оборонке. 

— Я не исключаю, что может быть и
так. Но, скорее всего, это просто го�
ловотяпство людей, которые занима�
ются не своим делом. И которых го�
сударство не держит, как раньше го�
ворили, в ежовых руковицах. При
этом надо иметь в виду, что в каждом
космическом инциденте акции одной
структуры растут, а вместе с ними
увеличиваются и надежды на бюд�
жетные вливания. А у других — пада�
ют. Это был бы нормальный процесс,
но к нему примешиваются кумовство,
дружеские связи, не исключаю и ма�
териальную заинтересованность вы�
соких должностных лиц. А чем иначе
объяснить, что самарскому «Прогрес�
су» так и не выделили средств на тя�
жёлую ракету «Русь», работа по кото�
рой шла довольно приличными тем�
пами. Зато в высоких кабинетах стали
раскручивать другие варианты.

А сейчас, после неоднократных не�
удач с «Протоном», раздаются призы�
вы ускорить работы по «Ангаре».
Когда призывают дилетанты — это
понятно. Когда специалисты — это
вызывает вопросы. Скажите мне, где
она — эта сверхтяжёлая «Ангара»? А
ведь ракету надо не только изгото�
вить, но и научить летать. Нужна от�
работка всех космических систем.
Это требует немало денег и времени.
И неизвестно ещё, какие «болячки»
могут всплыть у новой ракеты. Но
цель подобных призывов понятна. На
отладку жёсткого тройного контроля
на всех участках проектирования,
сборки, испытания, который крайне
необходим, больших денег не полу�
чишь. А под разговоры о реформиро�
вании можно похоронить «Протон»,
выбить новые многомиллиардные
вливания на ускорение «Ангары» и
получить свою долю.

Мы уже угробили орбитальную ко�
смическую станцию «Мир» на ра�
дость американцам. И вот нас опять
толкают на те же грабли. От «Прото�
на» ни в коем случае отказываться
нельзя. Он нам послужит ещё не одно
десятилетие. Надо только восстано�
вить, а где он есть — усилить аппарат
военной приёмки в трудовых коллек�
тивах, изготавливающих комплекту�
ющие. Нужно готовить кадры для ко�
смической отрасли. В этой работе
могла бы сыграть положительную
роль альтернативная военная служба
на предприятиях ВПК. Где есть усло�
вия, можно привлекать нашу моло�
дёжь к участию в проверке качества
выполняемых работ. Пусть служат в
атмосфере ответственности за косми�
ческое могущество нашей державы. 

Беседу вёл
Александр ПЕТРОВ.

(Соб. корр. «Правды»).
г. Самара.

В «Роскосмосе» начала работу комиссия, которая должна разобраться в
причинах неудачного запуска ракеты�носителя «Протон�М» с мексикан�
ским спутником на борту 16 мая этого года. В тот же день специалисты не
смогли провести корректировку орбиты МКС: не запустились двигатели
пристыкованного к международной космической станции грузовика. 
А в конце апреля произошла авария космического корабля «Прогресс�
М�27М». Эксперты говорят о системном кризисе отрасли. Глава «Роскосмо�
са» Игорь Комаров — о необходимости создания единого центра систем�
ной реформы, «чтобы все процессы были взаимно увязаны». У ветерана�
испытателя космодрома Байконур, лауреата Государственной премии СССР
в области космической техники, полковника в отставке Михаила Маслян�
цева, который отвечает на вопросы корреспондента «Правды», своя точка
зрения на этот счёт.

● «Протон» может послужить
ещё не одно десятилетие.

ВЛИПЕЦКЕ прошла серия одиночных пике�
тов против попыток городских властей лик�

видировать бюст И. Сталина, установленный
коммунистами, которые получили недавно пись�
мо от вице�мэра А. Шамаевой с требованием в
течение двух дней демонтировать монумент.

В мэрии утверждают, что бюст якобы установ�
лен незаконно. Дескать, в администрации дали
согласие только на установку памятника внутри
помещения, но не на улице.

— У нас есть письменный ответ от ТСЖ, кото�
рое разрешило нам установить бюст во дворе до�
ма, — прокомментировали в Липецком обкоме
КПРФ. 

Напомним, что бюст вождя липецкие комму�
нисты официально открыли 8 мая во дворе дома
№ 12 по улице Кузнечной. А за день до этого ван�
далы облили памятник розовой краской.

Анатолий КОРАБЕЛЬЩИКОВ.

В ЭТО ТРУДНО ПОВЕРИТЬ, но
первой, кто объявил голодовку, из
работников «Скорой помощи» в

Уфе была заведующая Орджоникидзев�
ской подстанции Светлана Арнольдовна
Юсупова. Не рядовой врач, не медсестра,
а руководитель немаленького коллектива
была вынуждена пойти на крайнюю меру.
Как рассказала Марина Явгильдина, за�
меститель первичной организации проф�
союза «Действие» в Уфе, других методов
изменить ситуацию у Юсуповой просто
не осталось: она неоднократно обраща�
лась к руководству станции с просьбами
решить неотложные проблемы службы
«Скорой помощи», однако вместо помо�
щи получала выговоры и взыскания. Усу�
гублялось это тем, что руководство трак�
товало проблемы в свою пользу: дескать,
сами виноваты в своих проблемах — ра�
ботать не хотите.

Административный прессинг усили�
вался, а из�за кадрового голода Юсупо�
ва не могла обеспечить плановый выход
бригад «Скорой помощи», дежурных
катастрофически не хватало. Чтобы
справиться с работой должным обра�
зом, подстанции необходимо большее
количество бригад. И когда она поняла,
что административный камень не сдви�
нуть, первой объявила голодовку 19
марта. Вскоре к руководителю стали
присоединяться работники подстан�
ции. Причём среди голодавших были
люди, которые проработали на «Скорой
помощи» по 20—30 лет! 

— Я тоже принимала участие в голо�
довке, — рассказывает Марина Явгильди�
на. — В общей сложности в ней участво�
вали 13 человек. Так мы поддержали
Светлану Арнольдовну. Но с начала этой
протестной акции давление чиновников
даже усилилось: выговоры посыпались на
всех членов профсоюза, хотя формально с
протестными действиями они и не были
связаны. И всем стало совершенно оче�
видно: у администрации отношение к
членам профсоюза и к остальным сотруд�
никам в корне отличается. 

После того как в конфликт вмешались
местная Общественная палата, трудовая
инспекция и депутат Государственной ду�
мы от КПРФ Александр Ющенко, накал
страстей несколько спал, голодовка была
прекращена. Представители властей вы�
нужденно пошли на диалог с работника�

ми «Скорой помощи» — выслушивают их
претензии и требования. Исполняющий
обязанности министра здравоохранения
Башкирии Рустем Валеев был вынужден,
как он выразился, «аннулировать выгово�
ры, не касающиеся исполнения меди�
цинских обязанностей, и трудоустроить
Светлану Юсупову на другую подстан�
цию». На деле же отменены лишь 4 выго�
вора из 12. Чиновник продолжает настаи�
вать на том, что голодовка является не
следствием порочной политики «оптими�
зации» здравоохранения, а «результатом
личных конфликтов». Что ж, не замечать
очевидного, конечно, очень удобно. Од�
нако такой метод руководства здравоо�
хранением неизбежно приведёт к новым
забастовкам и голодовкам.

АТЕМ ВРЕМЕНЕМ в Уфе под сур�
динку умиротворяющих пассов Об�
щественной палаты местные

«умельцы» решили закрыть вопрос раз и
навсегда: группа депутатов Госсобрания
Башкирии внесла в Государственную ду�
му законопроект, запрещающий врачам
объявлять голодовки. Помимо медиков

(видимо, для придания закону большей
обоснованности), запрет на голодовку
предполагается распространить на спаса�
телей, диспетчеров, лётчиков, железнодо�
рожников, командиров судов, сотрудни�
ков предприятий энергообеспечения,
тепло�, водо� и газоснабжения.

Несколько вопросов к оргсекретарю
межрегионального профсоюза работни�
ков здравоохранения «Действие» Андрею
Коновалову.

— Как вы относитесь к инициативе зако�
нодателей запретить голодовки, есть ли у
неё перспектива?

— Не думаю. Приняв такой закон, вла�
сти официально признают, что у граждан
России по сути нет реальных возможнос�
тей для защиты своих прав, и поэтому они
вынуждены прибегать к такой отчаянной

форме, как голодовка. И если данная
практика стала настолько распространён�
ной, что её требуется регулировать даже
законодательно, то это будет настоящий
скандал.

— А практика действительно сильно рас�
пространена?

— У нас в стране достаточно часто осу�
ществляются акции протеста в виде голо�
довки — это ни для кого не секрет.

— Если сравнивать наше профсоюзное
движение с зарубежными аналогами, то
складывается впечатление, что и по мас�
штабу акций, и по степени эффективности
они несопоставимы. Наше профсоюзное
движение действительно в таком задавлен�
ном состоянии находится?

— Как и вся политическая жизнь. У нас
и партийная система менее развита. А не�
зависимое профсоюзное движение в
сравнении с западноевропейскими стра�
нами у нас находится в стадии лишь ста�
новления.

— Как вы это объясняете? Экономичес�
кая ситуация настолько плоха, что работ�
ник готов на любые условия, лишь бы его не
уволили?

— Я объясняю это неразвитостью в це�
лом структур, институтов гражданского
общества. Отчасти это связано со специ�
фикой советского периода истории, когда
профсоюзы были фактически превраще�
ны в придаток государственной системы.
Тогда это было вполне оправданно, так
как права трудящихся в достаточной сте�
пени защищались трудовым законода�
тельством, которое неукоснительно ис�
полнялось. И у работников не было по�
требности в том, чтобы отстаивать свои
права с помощью реально независимых
профсоюзов.

— Не так давно профсоюз «Действие»
организовал «итальянскую» забастовку ме�
диков Москвы. Есть какие�то результаты?

— Забастовка продолжается. Вначале
в ней приняли участие от 20 до 40 медра�
ботников, сейчас акцию продолжают
порядка 15 врачей и медсестёр из шести
поликлиник. Часть наших требований
на уровне медучреждений уже выполне�
на. В некоторых медучреждениях сни�
жено количество рабочих часов. Изме�
нена структура рабочего дня таким об�
разом, что это позволяет снизить общее
количество сверхнормативных часов.
Увеличено время на приём одного паци�
ента, что позволяет более тщательно
подходить к каждому. В диагностичес�
ком центре № 5 отменены предполагав�
шиеся массовые сокращения. Это со
слов нового главврача. Предыдущая ад�
министрация планировала сократить
порядка 700 работников из 2500. Благо�
даря нашим действиям сокращения не
произойдёт. Кое�где выплачены допол�
нительные деньги — стимулирующая
часть заработной платы выросла в ряде
учреждений. Непосредственным участ�
никам акции де�факто администрация
обеспечила тот режим работы, который
установлен Трудовым кодексом. Тем не
менее борьба ведётся. Есть попытки ад�
министративного давления на членов
профсоюза путём предвзятых избира�
тельных проверок участников акции.
Мы успешно этому противостоим.

— Каковы ваши дальнейшие планы?
— Мы запросили у руководителей

здравоохранения Москвы, работодателей
нормативные документы. Часть из них
была представлена, часть — нет. В ходе
«итальянской» забастовки мы выявили
существенные нарушения трудового за�
конодательства, факты ущемления прав
работников, и в настоящее время юристы
профсоюза готовят жалобы в надзорные
органы.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

«Правда» неоднократно рассказывала о борьбе за права
медицинских работников, которую осуществляет независи�
мый профсоюз «Действие». Масштабная Всероссийская ак�
ция протеста против антинародных реформ в здравоохране�
нии «За достойную медицину», голодовка персонала «Скорой
помощи» в Уфе, «итальянская» забастовка врачей в Москве —
об этом знают сегодня все. Тем не менее власти продолжают
гнуть свою линию: с каждым днём медицина становится всё
менее доступной для граждан, а профессия медработника —
всё менее уважаемой и почётной.

Голодовка
как средство
выживания

Денежки
счёт любят

Как всегда, к концу сессии стремительно
растёт число вопросов в повестке — в пятницу
их было аж 88. Но даже при такой штурмовщи�
не целых 75 минут думского времени было вы�
делено на обсуждение проекта постановления
«Об отчёте о работе Счётной палаты Россий�
ской Федерации в 2014 году».

Труд и капитал

На те же
ракетные
«грабли»

Адреса сопротивления

По стопам вандалов

«Евровидение�2015»

ЮБИЛЕЙНЫЙ, 60�й
конкурс «Евровиде�
ние» не просто разо�

чаровал поклонников эстрад�
ной песни, но показал, что са�
ма идея этого состязания из�
жила себя, азарт честного со�
ревнования сошёл на нет. На
этот раз фаворитами были
представители Швеции и Рос�
сии: Монс Зермерлёв и Поли�
на Гагарина. Монс победил с
приличным отрывом, Полине
пришлось довольствоваться
вторым местом.

Собственно, победа шведа
была весьма сомнительна. Ря�
дом с таким исполнителем По�
лина Гагарина, конечно, вы�
глядела певицей в полном
смысле слова. Но её выступле�
ние, несмотря на всю эмоцио�
нальность, никак нельзя на�
звать выдающимся. По мне�
нию специалистов, её место —
в ряду певиц, оказавшихся в
третьем десятке.

Может быть, песня «Million

voices» («Миллион голосов»)
обладала какими�то удиви�
тельными музыкальными и
поэтическими достоинства�
ми? Ничего подобного, это
была вполне заурядная музы�
кальная композиция. Содер�
жание тоже не отличалось вы�
разительностью и глубиной.
Справедливости ради надо
сказать, что артистка не выби�
рала песню. Этот набор слов в
сопровождении синтезиро�
ванной музыки пяти авторов
был преподнесён ей руководи�
телями Первого канала, вы�
бравшего эту певицу (в далё�
ком прошлом победительницу
второй «Фабрики звёзд»)
представительницей России
на «Евровидении�2015».

Теперь Полина Гагарина
объявлена ни больше ни мень�
ше воплощением образа Рос�
сии. По заверениям россий�
ских СМИ, она «заставила Ев�
ропу прислушаться к нашей
музыке и культуре». Но какое

отношение к русской музыке и
культуре имеет выступление с
песней, написанной в одноча�
сье по заказу Первого канала
Габриэлем Аларесом, Иоаки�
мом Бьернбергом, Катриной
Нурберген, Леонидом Гутки�
ным и Владимиром Матецким,
прозвучавшей на английском
языке в жанре поп�музыки? 

Кстати сказать, дурная тра�
диция исполнения песен на
английском языке не только
не способствует объективной
оценке выступлений, но и
сильно снижает их уровень.
Многие исполнители понима�
ют это, но боятся не дойти до
финала. Нельзя не поздравить
черногорца Ненада Кнежевича
и португальца Ленора Андра�
ди, исполнявших песни на
своём родном языке и пробив�
шихся в финал. Это и есть под�
линные патриоты, пропаган�
дисты своей отечественной
музыки.

Лариса ЯГУНКОВА.

Дурная традиция
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КИТАЙ И СССР 21 августа
1937 года в г. Нанкине офи�

циально подписали Договор о
взаимном ненападении, после
этого Советское правительство
приняло решение отправить
авиационный отряд доброволь�
цев на антияпонскую войну ки�
тайского народа. В середине
октября 1937 года советские
пилоты на истребителях при�
были в северо�западный Ки�

тай, затем отправились воевать
на передовую линию, открыв
первую страницу в советско�
китайской антифашистской
войне. Поскольку во время от�
правки первого авиационного
отряда добровольцев Совет�
ское правительство номиналь�
но придерживалось нейтрали�
тета, о советских пилотах, ко�
торые вели секретные военные
действия, не осталось офици�
альных архивных данных, де�
тали первого сражения также
не были подтверждены.

По словам научного сотруд�
ника Канцелярии по изучению
региональной хроники Нанки�
на Ху Чжожаня, китайские ар�
хивы показывают, что 22 нояб�
ря японская армия совершила
воздушное нападение на Нан�
кин. Опубликованные Японией
в последние годы официальные
материалы о Второй мировой
войне также подтверждают
это. В телеграмме Второго объ�
единённого авиационного под�
разделения ВМС Японии от 22
ноября 1937 года записано:
шесть палубных истребителей
(тип 96) 13�й армии Объеди�
нённого Императорского фло�
та, два палубных штурмовика
(тип 97) 12�й армии Объеди�
нённого Императорского флота
пытались совершить воздушное
нападение на Нанкин, начав
воздушный бой с шестью одно�
моторными истребителями�мо�
нопланами. Один самолёт 13�й
японской армии был сбит в не�
бе над Нанкином, куда упал
японский лётчик — неизвестно.

По словам Ху Чжожаня, «одно�
моторные монопланы» — это
стандартная характеристика
советских истребителей И�16.

«В этих исторических доку�
ментах речь идёт о первом сра�
жении, в котором принимали
участие советские военнослу�
жащие. 22 ноября 1937 года со�
ветский отряд лётчиков�добро�
вольцев совершил первое воз�
душное сражение в Нанкине. 

В ходе этой операции удалось
сбить один японский истреби�
тель, уничтожить одного япон�
ского пилота», — сказал Ху
Чжожань.

Ранее в 1980 году советское
издательство «Восточная лите�
ратура» опубликовало книгу «В
небе Китая. 1937—1940. Вос�
поминания советских лётчи�
ков�добровольцев». Лётчик
Прокофьев, который сражался
в Нанкине, а затем стал гене�
рал�майором ВВС СССР, на�
звал дату первого сражения —
21 ноября 1937 года. Эта дата
используется российскими ис�
ториками.

* * *
По сообщению на сайте пра�

вительства КНР, для более ши�
рокого участия народных масс в
торжествах, посвящённых 70�
летию Победы Китая в анти�
японской войне, 3 сентября
2015 года объявлено нацио�
нальным праздником и выход�
ным днём. 13 мая Государствен�
ный Совет Китая выпустил со�
ответствующее уведомление.

Ранее сообщалось, что прези�
дент России намерен участво�
вать в праздновании Победы во
Второй мировой войне в сентяб�
ре в КНР по приглашению ки�
тайского лидера Си Цзиньпина.

Кроме того, подразделение
Вооружённых сил России при�
мет участие в параде Победы в
Пекине 3 сентября.

(«Жэньминь жибао» он�лайн»).
Фото с сайта news.cn

По результатам иссле�
дования Канцелярии по
изучению региональной
хроники Нанкина, обнаро�
дованного 5 мая, совет�
ский авиационный отряд
добровольцев провёл свою первую битву 22 ноября
1937 года в Нанкине. Первым отдал свою жизнь 
24�летний советский военнослужащий Николай Ники�
форович Нежданов.

Имя героя
известно

● Представители общественности г. Нанкина у Мемо�
риала павшим лётчикам�героям почтили память совет�
ских добровольцев, отдавших жизнь в боях с японскими аг�
рессорами.

Пульс планеты

●● МАДРИД. Испанская пар�
тия «Подемос», представляю�
щая собой левую несистемную
оппозицию, заявила о небыва�
лом успехе на муниципальных
и региональных выборах. Хотя
правящая правоцентристская
Народная партия и традицион�
но противостоящая ей социа�
листическая набрали 25% и
26% соответственно, во мно�
гих городах и регионах они по�
теряли большинство и будут
вынуждены вести переговоры с
более мелкими политическими
силами.

●● ВАРШАВА. Анджей Дуда
одержал победу во втором туре
президентских выборов в Поль�
ше. По предварительным дан�
ным, он набрал 53% голосов,
тогда как действующий глава
государства Бронислав Комо�
ровский — только 47%. При
этом Дуду поддержали главным
образом жители сельской мест�
ности, а горожане предпочли
нынешнего польского лидера. В
то время как Коморовский в из�
бирательной кампании делал
упор на свой опыт управления
страной, его соперник настаи�
вал на переменах, пообещав, в
частности, отменить увеличение
пенсионного возраста до 67 лет,
ввести налоговые льготы и под�
держивать молодых и малоиму�
щие семьи.

●● ПАЛЬМИРА. Боевики груп�
пировки «Исламское государст�
во» убили в этом древнем сирий�
ском городе не менее 400 чело�
век. По данным журналистов,
исламисты расправлялись с во�
енными, госслужащими и их се�
мьями, включая женщин и детей.
Пальмира была захвачена джи�
хадистами несколько дней назад
после тяжёлых боёв с правитель�
ственными войсками. Отступив�
шие сирийские военные вывезли
из города, входящего в список
Всемирного наследия ЮНЕСКО
благодаря многочисленным ан�
тичным памятникам, многие му�
зейные ценности, опасаясь, что
они будут уничтожены исламис�
тами так же, как в нескольких
иракских городах.

●● ЛОС�АНДЖЕЛЕС. Демон�
странты, вышедшие на улицы
кинематографической столицы
США, потребовали закрыть за�
вод компании «Нестле» по про�
изводству бутилированной воды.
Участники акции обвиняют
швейцарский промышленный ги�
гант в скупке значительной час�
ти источников, в то время как са�
ма Калифорния уже который год
сталкивается с проблемой засу�
хи. «Нестле» инкриминируют пе�
репродажу бутилированной воды
в 700 раз дороже проточной.
(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

НА ЗАВЕРШИВШЕЙСЯ на
днях в городе Брно между�

народной выставке вооруже�
ний «IDET�2015», сообщает
интернет�сайт cz news.info,
министр обороны Чехии Мар�
тин Стропницки заявил, что
не лучшая ситуация с безопас�
ностью в мире подталкивает
власти страны задуматься о се�
рьёзном перевооружении ар�
мии и искать новых поставщи�
ков за рубежом.

При закупке оружия минис�
терство обороны Чехии будет
ориентироваться в первую
очередь на поставщиков, с ко�
торыми возможен формат пе�

реговоров «правительство�
правительство», что будет го�
ворить о надёжности партнё�
ров, высоком качестве продук�
ции и «прозрачных» ценах.

Стропницки заявил, что,
помимо традиционного воору�
жения, Чехия не будет упус�
кать из внимания новейшие
военные разработки, среди ко�
торых робототехника, системы
кибербезопасности, беспилот�
ные транспортные средства и
т.д., без которых ведение вой�
ны в современных условиях
попросту невозможно.

Фото с сайта ru�an.info.

Чехия готовится
к перевооружению

армии
О ПОСТУПКЕ командира

отряда милиции особого
назначения МВД Тад�

жикистана сообщили средства
массовой информации. Офи�
циальный Душанбе какое�то
время хранил молчание, но в
итоге вынужден был признать,
что поистине вопиющий слу�
чай действительно имел место.

Как выяснилось, полковник
Гулмурод Халимов ушёл из до�
ма ещё 23 апреля, ничего не
сказав родным. После этого
командира ОМОН видели в
московском аэропорту «Шере�
метьево», а спустя пару недель
Халимов был задержан в Тур�
ции с поддельными документа�
ми при попытке пересечь си�
рийскую границу. В настоящее
время, по данным источников
в силовых органах Таджикиста�
на, Халимов экстрадирован на
родину, но избрана ли в отно�
шении него какая�либо мера
пресечения, пока не сообщает�
ся. Неизвестна и судьба десяте�
рых человек, в сопровождении
которых полковник отправил�
ся на Ближний Восток. 

Данная ситуация вызывает
массу вопросов, причём не са�
мых приятных для властей.
Известно, к примеру, что инте�
ресоваться деятельностью
группировки «Исламское госу�
дарство» Гулмурод Халимов
начал давно. Простым интере�
сом дело не ограничилось: ко�
мандир ОМОН стал активно

распространять радикальные
идеи среди своих знакомых.
Почему вышестоящее руко�
водство вовремя не отреагиро�
вало на поведение Халимова,
непонятно. И это при том,
подчеркнём, что борьба с исла�

мистским подпольем является
одной из главных задач орга�
нов внутренних дел страны.

В связи с этим большие со�
мнения возникают в надлежа�
щем уровне подготовки и дис�
циплины силовых структур Та�
джикистана. На фоне угроз,
исходящих из соседнего Афга�
нистана, инциденты, подоб�
ные поступку Гулмурода Хали�
мова, могут нанести немалый
урон безопасности республи�
ки. Эти угрозы, между тем, бо�
лее чем серьёзны. Совсем не�
давно, в апреле, руководство
движения «Талибан» объявило
о начале весеннего наступле�
ния, а уже к середине мая бое�
виками было занято 80 про�
центов территории афганской

провинции Бадахшан, грани�
чащей с Таджикистаном. На
целом ряде участков талибы
вышли непосредственно к гра�
нице. Неспокойно и в других
регионах на севере Афганиста�
на — в Кундузе и Тахаре.

В Душанбе предпринимают
спешные шаги на случай попы�
ток прорыва боевиков. На гра�
ницу стягиваются дополни�
тельные воинские подразделе�
ния, а в середине мая таджикс�

кие власти приостановили вы�
дачу разрешений иностранным
гражданам на посещение Гор�
но�Бадахшанской автономной
области республики. По мне�
нию экспертов, данный регион
на востоке Таджикистана явля�
ется наиболее уязвимым мес�
том в случае начала конфликта.

Однако власти республики
не рассчитывают целиком на
собственные силы. 12—20 мая в
Таджикистане прошли учения
Коллективных сил оперативно�
го реагирования (КСОР) Орга�
низации Договора о коллектив�
ной безопасности. Более двух
тысяч военнослужащих госу�
дарств — членов ОДКБ отрабаты�
вали переброску сил и средств,
а также действия по отражению

атак вероятного противника.
Какого именно, в организации
не скрывают. Об этом говорят и
выбор места манёвров — поли�
гон Харбмайдон в непосредст�
венной близости от таджикско�
афганской границы, и заявле�
ния руководства ОДКБ.

20 мая, после завершения
учений, в таджикском городе
Кайраккум прошло заседание
Комитета секретарей советов
безопасности стран, входящих
в эту организацию. Как заявил
генеральный секретарь ОДКБ
Николай Бордюжа, нестабиль�
ность в Афганистане влияет на
состояние безопасности Тад�
жикистана. «Исходя из этого,
мы планируем все необходи�
мые меры, которые позволили
бы исключить возможность
возникновения каких�либо
нештатных ситуаций на грани�
це», — заявил он. И добавил,
что, если подобная ситуация
всё�таки возникнет, КСОР бу�
дут переброшены в республику
со всем необходимым воору�
жением в течение двух суток.

Готовность к совместному
отражению возможных напа�
дений, безусловно, является
хорошей новостью. Тревогу
вызывает положение дел внут�
ри самого Таджикистана. Как
показала история с команди�
ром ОМОН, в случае начала
конфликта в республике мо�
жет активизироваться исла�
мистское подполье. А это
сильно осложнит и без того
критическую ситуацию.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

В фокусе — Центральная Азия

Труд и капитал

В АФИНАХ у здания министерства здравоо�
хранения состоялся массовый митинг, в
котором участвовали представители Все�

рабочего боевого фронта Греции (ПАМЕ) в го�
сударственном секторе, а также многие работ�
ники медицинской отрасли, студенты вузов,
пенсионеры.

В своём выступлении Ольга Сиада, вице�
председатель Всегреческой федерации профсо�
юзов трудящихся в государственных больницах
(ПОЭДИН), член секретариата ПАМЕ по во�
просам здравоохранения, в частности, подчерк�
нула: «Мы протестуем сегодня, потому что ис�
точники государственного финансирования
здравоохранения и социального обеспечения
перекрыты. Потому что интенсификация рабо�
ты ломает и калечит трудящихся, так как в гос�
больницах отмечается огромный дефицит ква�
лифицированных специалистов, медперсонала.

Мы бастуем сегодня, потому что наша зар�
плата смехотворно низкая, и, несмотря на это,
государство не выплачивает её в полном объё�
ме. Мы бастуем, потому что наши пациенты,
платя всю жизнь налоги, когда им нужны госу�
дарственные услуги здравоохранения, вынуж�

дены вновь платить за лечение и лекарства.
Мы протестуем, потому что правительство

СИРИЗА�АНЭЛ в течение четырёх месяцев
своего существования положило руку на денеж�
ные средства общественных организаций и
фондов социального страхования.

Разрешение проблемы — в организации и в
борьбе! В совместной борьбе работников здра�
воохранения, трудящихся других секторов, пен�
сионеров, безработных, самозанятых».

На митинге выступил Георгиос Ламбрулис —
депутат национального парламента от Компар�
тии Греции и врач, который, выражая поддерж�
ку КПГ собравшимся людям, отметил необхо�
димость усиления борьбы, выявления причин
сложившейся ситуации. Эти причины, отметил
он, кроются в политике Евросоюза и правитель�
ства СИРИЗА�АНЭЛ, которые превращают
здравоохранение в товар, а больницы — в ком�
мерческие предприятия.

По материалам Информационного бюллетеня
Отдела международных отношений ЦК 

Компартии Греции.
Фото Рейтер.

Здравоохранение — не товар

Вести с Украины

В БРИГАДЕ «Призрак»
подтвердили, что, не�
смотря на гибель ко�

мандира, она продолжит вы�
полнять боевые задачи, кото�
рые ставит перед ней коман�
дование.

«Если кто�то на той сторо�
не решил, что таким образом
можно нас рассеять, напу�
гать, он очень глубоко ошиб�
ся. Мы начали собираться в
кулак 2 мая 2014 года, тогда
нас тоже хотели напугать, нас
много раз хотели напугать.
Не выйдет! — заявил замес�
титель командира бригады по
боевой подготовке Пётр Би�
рюков. — Алексей Мозговой
такой же боец бригады «При�
зрак», как и все мы. И когда
он создал её, встал под её
знамёна, он знал, что может
погибнуть, как любой из нас,
как десятки наших товари�
щей. Он воин. И те воины,
которые сейчас в рядах бри�
гады, не испугаются, а только
станут злее. Придёт время —
мы со всех спросим».

Как отметил начальник
штаба бригады Юрий Шев�
ченко, многие бойцы пришли
в «Призрак» именно из�за
идей и дел Мозгового, и оста�
вить борьбу после его гибели
было бы предательством по
отношению к комбригу. «Мы
помним, — сказал Шевченко,
— его девиз, который пронял
меня и моих товарищей с
первых минут появления в
бригаде: «Не бойся за шкуру,
бойся за честь!»

Л ИКВИДАЦИЯ Мозго�
вого входила в план во�
енно�политических ме�

роприятий по разгрому Дон�
басса, считают в руководстве
ЛНР.

«Наш источник в Киеве —
антифашист, близкий к Геншта�
бу, адекватность информации
которого подтверждалась не
раз, сообщает, что ликвида�
ция Алексея Мозгового вхо�
дила в план военно�полити�
ческих мероприятий, осуще�

ствляемых СБУ, которые
должны обеспечить успех
операции под условным на�
званием «Молот». Замысел
операции состоит в том, что�
бы в момент создания «новой
военно�политической реаль�
ности» нанести несколько
мощных рассекающих ударов
и в течение максимум полу�
тора�двух недель «решить во�
прос с организованным со�
противлением террористов в
Донбассе», говорится в ком�
ментарии по поводу случив�
шейся трагедии.

Под созданием «новой во�
енно�политической реально�
сти» подразумевается выпол�
нение плана военно�полити�
ческих мероприятий, в ре�
зультате которых политичес�
кое и военное руководство
России должно будет пере�
ключить своё внимание на
новую точку напряжённости
и не сможет вовремя отреаги�
ровать на возобновление
полномасштабных боевых
действий. 

В то же время должен быть
спровоцирован конфликт
внутри республик между кад�
рированными (недоукомп�
лектованными) частями мин�
обороны ДНР и народной
милиции ЛНР с одной сторо�
ны и «дикими» ополченцами
и казаками — с другой. По
мысли киевских стратегов,
убийство Мозгового и ряд
последующих мероприятий
должны стать катализатором
гражданской войны в «так
называемой ЛНР».

Источник сообщает также:
передвижение тяжёлой тех�
ники к восточному фронту
уже не скрывается, как уже
не скрывается, что большая
часть официальных амери�
канских советников выдви�
нулись на линию фронта. В
их задачи входят прежде все�
го целеуказание и радиоэлек�
тронная борьба. В Генштабе
все офицеры в директивном
порядке были ознакомлены с
материалами по операции, в

ходе которой Хорватия вос�
становила контроль над тер�
риторией Сербской Краины в
1995 году. На её основе и был
составлен план операции
«Молот».

Ранее считалось, что пере�
ключение внимания России
произойдёт на какие�либо
события в Крыму. Теперь по�
нятно: новой точкой напря�
жённости выбрано Приднес�
тровье, поскольку россий�
ское руководство поставлено
в очень сложное положение
фактической блокадой рос�
сийских миротворцев в ПМР,
которую Киев начал де�факто
ещё пару месяцев назад и
объявила де�юре на днях Вер�
ховная Рада, денонсировав
соглашение с РФ о сотрудни�
честве в военной сфере. В ча�
стности, речь идёт о транзите
военнослужащих и военных
грузов из России через терри�
торию Украины. Приднест�
ровье фактически оказалось в
блокаде.

Власти Молдавии тоже ог�
раничили для российских во�
еннослужащих возможность
добираться до Приднестро�
вья: местные полицейские
стали их задерживать. Аэро�
порт Кишинёва оставался
единственной легальной воз�
можностью для россиян по�
пасть в Приднестровье после
решения Киева.

Только с октября 2014 года
из Молдавии были депорти�
рованы около сотни военно�
служащих — граждан России.

Другие сообщения из Кие�
ва подтверждают: там усилен�
но готовятся к заключитель�
ной операции, к «последнему
броску на восток». К этому
Украину вынуждает ситуация
дефолта и полной политичес�
кой нестабильности.

О Б ЭТОМ же свидетель�
ствует и информация,
поступающая из Дон�

басса. Например, от замна�
чальника штаба 5 БТГр Алек�
сандра Матюшина с позыв�
ным «Варяг»: «Новый день, а
никаких изменений на фрон�
тах. Всё так же обстреливают
Донецк. Война продолжает�
ся, несмотря на все миролю�
бивые демарши наших «по�

литиков». Горловка всё так же
под обстрелом. Обстрелива�
ют с того же направления —
Дзержинск, Майорск, Свет�
лодарск. Какой творится ад в
северо�западной части этого
города, даже не то что опи�
сать сложно, а и представить.
Куйбышевский и Киевский
районы Донецка также под
обстрелом.

Пришло подтверждение,
что в результате боя на наших
позициях в районе н. п. Пес�
ки в плен к украинским кара�
телям попал боец моего бата�
льона Витя Коробкин. Фото�
графии, где ему отрезают
указательные пальцы, уже
облетели Интернет. Сейчас
ищем способы вызволить его
из плена».

Другие сообщения от во�
енкоров: «В Донецке целый
день было тихо (24.05), пока
в 18.35 город не сотряс мощ�
ный взрыв, который слыша�
ли во всех районах столицы
Донбасса. Ориентировочно
центр взрыва — Киров�
ский район города, причина
взрыва, по словам местных
жителей, в попадании укра�
инского снаряда в склад бое�
припасов. Большой столб от
дыма поднимается в районе
террикона у стадиона «Шах�
тёр». Местные жители также
информируют в соцсетях, что
они слышали сильный хло�
пок на Донецком металлур�
гическом заводе. Ранее сооб�
щалось, что в районе Широ�
кино усилились обстрелы. В
ДНР сообщают, что «измени�
ли программы боевой подго�
товки подразделений, акцен�
тируя основное внимание на
проведении молниеносных
противодиверсионных опе�
раций в прифронтовой зоне».
При этом уточнили, что в
этом вопросе активно взаи�
модействуют с ЛНР.

На южном фронте развед�
кой фиксируется накопление
техники и личного состава
украинских войск. Если
раньше подтягивание техни�
ки происходило в ночное
время, то сейчас каратели не
стесняются подвозить САУ и
танки в светлое время суток.
В ОБСЕ закрывают глаза на
происходящее.

Ещё одно сообщение: «Ав�
деевка обесточена в результа�
те массированного обстрела
коксохимического завода.
Авдеевский коксохимичес�
кий завод подвергся масси�
рованному обстрелу, в ре�
зультате чего были перебиты
газопровод и водопровод, по�
гиб один рабочий, ещё две
женщины получили ранения.
Гендиректор АКХЗ Муса Ма�
гомедов сообщил, что погиб
26�летний Василий Юрьев,
пострадавших женщин про�
оперировали. В районе заво�
да упали не менее 30 снаря�
дов, девять из которых попа�
ли непосредственно на тер�
риторию АКХЗ. Повреждены
производственные цехи, пе�
ребиты электрические вводы
и теплотрасса на город. На�
половину снижено производ�
ство кокса во 2�м коксовом
цехе из�за перебитых внут�
ренних коммуникаций».

Авдеевский коксохимичес�
кий завод считается одним из
крупнейших в Европе пред�
приятий этой отрасли.

Сообщение от замкоманду�
ющего корпусом миноборо�
ны ДНР Эдуарда Басурина:
«Украинские оккупанты стя�
гивают «Грады» к оккупиро�
ванной Константиновке.
Разведкой вооружённых сил
ДНР зафиксировано наращи�
вание тяжёлых видов воору�
жения в окрестностях насе�
лённого пункта Константи�
новка, в 55 км от Донецка,
куда скрытно перебрасыва�
ются РСЗО БМ�21 «Град».

Факты перемещения воен�
ной техники и личного соста�
ва ВСУ в направлении линии
разграничения свидетельст�
вуют об усилении Украиной
наступательной группиров�
ки. Всего в районе проведе�
ния карательной операции
противником сосредоточено
до 45 тысяч человек личного
состава, до 380 танков, около
1800 БТР и БМП, до 980 ору�
дий полевой артиллерии и
РСЗО, а также до 75 боевых
самолётов и вертолётов. Про�
должается наращивание
ударной группировки ВСУ в
районе Волновахи. У нас есть
фотоснимки с украинских
беспилотников, на которых

видно, как силовики размес�
тили десятки тяжёлых орудий
в районах Гродовки, Курахо�
во, Талаковки, Новокалини�
но, Дылеевки, Романовки,
Гнутово и Николаевки».

У КРАИНСКИЕ силови�
ки на оккупированных
территориях Донбасса

сформировали 85 диверсион�
но�разведывательных групп
(ДРГ), из которых 19 укомп�
лектованы иностранными во�
енными спецназовцами, со�
общил замкомандующего
корпусом минобороны ДНР.
Диверсантами в составе укра�
инских ДРГ стали военные из
Европы, США, а также из
Грузии и Прибалтики. Сило�
вики подбирают для участия
в диверсионных операциях
русскоговорящих иностран�
цев, для проведения террори�
стических акций в форме
российских военнослужа�
щих, причём не только в ДНР
и ЛНР, но и на территориях,
подконтрольных Киеву.

Украинские диверсионно�
разведывательные группы
сформированы в рамках но�
вых директив карательной
операции, разработанных
под давлением западных со�
ветников Киева, отметил Ба�
сурин. «Особенностью явля�
ются сосредоточение основ�
ных усилий на разрушении
транспортной, экономичес�
кой и социальной инфраст�
руктуры ДНР и ЛНР, а также
ликвидация командного со�
става наших боевых подраз�
делений и насаждение акция�
ми террора и саботажа атмо�
сферы страха в населённых
пунктах, — подчеркнул зам�
командующего корпусом. —
Минобороны ДНР уделяет
особое внимание противоди�
версионным операциям в
прифронтовой зоне. Основ�
ное внимание уделяется про�
ведению «молниеносных
противодиверсионных опе�
раций» в тесном взаимодей�
ствии со специальными под�
разделениями органов безо�
пасности и органами внут�
ренних дел ДНР».

Что касается диверсии под
Луганском, в ходе которой
был убит Алексей Мозговой,
то ответственность за совер�
шение преступления взял на
себя украинский диверсион�
ный отряд «Тени». Однако
зампред Народного совета
ДНР Денис Пушилин заявил,
что убийство легендарного
комбрига совершили про�
фессионалы, которых могли
подготовить иностранные
военные специалисты.

В.М.Т.

Лето в Донбассе обещает
быть очень жарким

Завершение минувшей недели озна�
меновалось новой трагедией: был убит
комбриг Алексей Мозговой — один из
символов Новороссии.

Исламист
в полковничьих

погонах

Прибалтийский блеф

ЕВРОКОМИССИЯ опубли�
ковала демографический

прогноз до 2060 года, согласно
которому через 45 лет Латвия
и Литва, некогда благополуч�
ные республики Советского
Союза, возглавят список наи�
более «активно вымирающих»
стран ЕС.

Как передает интернет�сайт
NewsBalt, в частности, в Литве
через полвека после вступле�

ния в Евросоюз станет на 38
процентов меньше жителей,
чем сегодня, а в Латвии — на
30 процентов. То есть в Литве
останется лишь 1,8 миллиона
человек, в Латвии — 1,4 мил�
лиона. Отмечается, что в Лит�
ве к началу 2000 года, напри�
мер, проживали 3,5 миллиона
человек, в Латвии — 2,3 мил�
лиона.

Борис НИКИТЕНКО.

Красноречивая
демография

Громкий скандал разразился в Таджикистане. Коман�
дир республиканского ОМОН отправился в Сирию вое�
вать на стороне джихадистов. Этот случай заставляет
задуматься над способностью силовых структур страны
противостоять угрозе радикального исламизма.
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Удары «реформ»

Ц ЕЛЬ «ОПТИМИЗАТО�
РОВ» — проста и неза�
тейлива: снизить на�

грузку на федеральный и регио�
нальный бюджеты за счёт со�
кращения числа «иждивенцев
бюджета». А по ходу этой нехи�
трой операции ещё и попы�
таться «срубить бабла» на по�
путных операциях — на реали�
зации объектов недвижимости
ликвидируемых бюджетных
организаций, на ремонте и за�
купке нового оборудования
для тех учреждений, которые
решено пока оставить в живых.
Словом, ничего принципиаль�
но отличного от того, что дела�
ется при «оптимизации» здра�
воохранения, нет.

Разница лишь в том, что чи�
новники от медицины завали�
ли страну купленными по за�
вышенным ценам дорогущими
аппаратами МРТ (магнитно�
резонансной томографии),
значительная часть которых
простаивает, а чиновники от
культуры увлеклись закупками
дорогостоящих библиомоби�
лей и библиобусов, пользы от
которых — тоже чуть. Если в
2013 году такой специализиро�
ванный автотранспорт имели
130 библиотек, то в 2014�м —
уже 150. Так, в Самарской об�
ласти для передвижной библи�
отеки ещё в 2008 году был при�
обретён двухэтажный автобус
за 6 (!) млн. рублей. Но из�за
своих больших размеров он
может проехать далеко не во
все населённые пункты, для
обслуживания которых и был
закуплен. За весь 2014 год сие
чудо библиотехники выехало
из гаража всего 68 раз, побывав
лишь в 17 населённых пунктах.
А 27 сёл так и не достигло, вот
и остались они не обеспечен�
ными библиотечными услуга�
ми. «Дорогостоящий транс�
порт простаивает, а население
не получает должного обслу�
живания», — резюмировал ау�
дитор Счётной палаты РФ
Александр Филипенко. 

«Библиомобиль» — всего
лишь эпизод впечатляющей
своими масштабами «оптими�
зации» культурных учрежде�
ний. Ведь в истории «оптими�
заций» культуры и не такое бы�
вало. Как известно, в 273 году
уже нашей эры римский импе�
ратор Аврелиан до основания
разрушил и сжёг самую знаме�
нитую легендарную Александ�
рийскую библиотеку при взя�
тии города с целью подавить
бунт царицы Зенобии. Часть
чудом уцелевших книг он тогда
вывез к себе в Константино�

поль. А спустя 1660 лет ещё
один «оптимизатор» — извест�
ный деятель «культуры третье�
го рейха» рейхсминистр народ�
ного просвещения и пропаган�
ды Пауль Йозеф Геббельс в це�
лях «оптимизации» библиотеч�
ных фондов Германии исполь�
зовал костры из «неправиль�
ных» книг. 

Наши «оптимизаторы» до
таких высот ещё не подня�

лись, но тоже могут кое�чем
похвастать. Так, в течение
2014 года им удалось добиться
сокращения количества уч�
реждений культуры в России
на 2080, или на 7,3%. В том
числе они закрыли библиотек
— 342, ликвидировали орга�
низаций культурно�досугово�
го типа — 1130. Больше всего
«оптимизаторы» ударили по
учреждениям культуры на се�
ле. Правда, с театрами и музе�
ями чуть подкачали: театров
закрыто всего три, а музеев —
только два. Впрочем, данная
недоработка с лихвой будет
перекрыта в ближайшие годы:
до 2016 года дополнительно
планируется закрыть более
300 библиотек и свыше 450
культурно�досуговых учреж�
дений. В результате по сравне�
нию с 1 января 2014 года коли�
чество культурно�досуговых
учреждений в России должно
сократиться на 9,4 %, библио�
тек — на 11,5 %. А к чему рос�
сиянам библиотеки, если есть
«вино, кино и домино»?!

И ЗЛИШНЕ ТРЕБОВА�
ТЕЛЬНЫЙ сторонник
«оптимизации» сказал

бы, что такие планы мало впе�
чатляют, но будет не прав. В
2007 году правительство Рос�
сии одобрило социальные нор�
мативы и нормы в сфере куль�
туры, которые устанавливают
требования к обеспеченности
учреждениями культуры по их
видам, в том числе с учётом
численности населения, отда�
лённости от административно�
го центра. Так вот, согласно
этим нормативам, у нас в стра�

не должно быть более 26 тысяч
библиотек. По итогам же 2014
года их количество составило
чуть более 5 тысяч. Так что уже
достигнутые результаты «опти�
мизации» вполне убедительны.

Особо продвинутые «опти�
мизаторы» могут, конечно,
возразить: надо, дескать, и эти
5 тысяч сокращать, ведь есть
же Интернет, да и националь�
ную электронную библиотеку

вот�вот откроют. Но, во�пер�
вых, электронная библиотека
ещё не заработала, а, во�вто�
рых, по данным за 2014 год, до�
ступ к Интернету для пользо�
вателей обеспечен только у
51% библиотек, к текстовым
же ресурсам имеют доступ чуть
более 6,5% из них. Индивиду�
альных пользователей Интер�
нета на селе и того меньше.

Впрочем, есть и передовики
«оптимизации», где уже сей�
час, не дожидаясь 2016 года,
добились запредельно низкого
уровня обеспеченности библи�
отеками. Так, в Челябинской
области этот уровень упал до
59%. А в Самарской — количе�
ство библиотек ниже нормы
отмечено в 14 из 27 муници�
пальных районов. Особенно
низкая обеспеченность куль�
турно�досуговыми учреждени�
ями в Ярославской и Новго�
родской областях. По словам
аудитора СП РФ Александра
Филипенко, многие клубы в
сёлах были построены ещё в
СССР и в настоящее время на�
ходятся в плохом состоянии. К
тому же они велики по площа�
ди и рассчитаны на большое
число зрителей, поэтому их со�
держание и ремонт обходятся
дорого. Однако дома культуры
нередко являются единствен�
ными оставшимися в сёлах об�
щественными зданиями, в ко�
торых проводятся все общест�
венно значимые события, в
том числе выборы. Ликвиди�
ровав сельские клубы и шко�
лы, где власть собирается про�
водить выборы? При помощи
мобильных урн?

Впрочем, даже полное унич�

тожение учреждений культуры
не снимет до конца с государ�
ства «социокультурных» обя�
зательств перед собственным
народом. Так, социальные
нормативы предусматривают
организацию в муниципаль�
ном районе от двух до пяти
выездных культбригад для на�
селённых пунктов, где нет уч�
реждений культуры. По дан�
ным СП РФ, из 23 районов
Крайнего Севера (и прирав�
ненных к ним) только в шести
было организовано 13 культ�
бригад. «В результате оптими�
зации их количество сократи�
лось до восьми. То есть для
жителей отдалённых районов
доступ к услугам культуры ог�
раничен», — сообщил Алек�
сандр Филипенко.

Одна из заявленных задач
«оптимизации» — повышение
заработной платы сотрудни�
ков учреждений культуры —
также успешно провалена.
Ведь средства, вырученные в
результате реструктуризации

региональной инфраструкту�
ры, составили в фонде зара�
ботной платы лишь 0,5%. Це�
левой же показатель соотно�
шения средней заработной
платы работников учреждений
культуры к средней по региону
не достигнут в 16 регионах.
«Достижение показателя по
остальным 67 регионам про�
изошло в основном за счёт пе�
ревыполнения государствен�
ными учреждениями, в муни�
ципальных он остаётся низ�
ким», — отметил аудитор. По
его словам, в целом в Москве
заработная плата работников
сферы культуры сравнялась со
средней по региону, однако в
муниципальных учреждениях
данный показатель составляет
всего 37%. Бывает и такое: в
Самарской области проверка
выявила случаи увеличения
зарплаты административно�
управленческого персонала с
одновременным сокращением
доходов специалистов. На�
чальство повысило оклады се�
бе и понизило подчинённым.
А как же иначе?

Как и в других отраслях, «оп�
тимизация» в сфере культуры
сопровождается сокращением
численности работников. Со�
гласно данным федерального
государственного статистичес�
кого наблюдения, численность
работников учреждений культу�
ры государственной и муници�
пальной собственности в 2014
году уменьшилась на 81 тысячу
499 человек, или на 12,2%. 

Не обошлось и без казусов.
«В Челябинской области при
сокращении штатов кассиру,
главному бухгалтеру и рабоче�

му предлагали должность пре�
подавателя фортепьяно, —
рассказал Александр Фили�
пенко. — В Самарской области
без письменного согласия со�
трудников их перевели на пол�
ставки, при этом обязали рабо�
тать на полную. На должность
оформителя в сельском клубе
назначена работница с началь�
ным образованием, ранее ра�
ботавшая свинаркой, няней в
детском саду».

У ПОМЯНУТОМУ выше
Паулю Йозефу Геббельсу
ошибочно приписывают

фразу: «Когда я слышу слово
«культура», я хватаюсь за пис�
толет». На самом деле её про�
износит герой пьесы «Шлаге�
тер» немецкого поэта, драма�
турга и национал�социалиста
Ганса Йоста. На премьере по�
становки в Берлине в 1933 году
самолично присутствовал
рейхсминистр народного про�
свещения и пропаганды Геб�
бельс, который был весьма на�
читанным человеком и в юно�
сти увлекался многими писа�
телями, чьи книги в зрелом
возрасте приказал сжигать.
Автор же пьесы после прихода
Гитлера к власти сменил за�
прещённого писателя�гумани�
ста Генриха Манна на посту
президента Академии немец�
кой культуры, а также возгла�
вил Прусский государствен�
ный театр. Правда, в 1949 году
он был признан причастным к
преступлениям нацизма и
приговорён к тюремному за�
ключению с конфискацией
имущества.

Российским либерал�«опти�
мизаторам» пока далеко до
столь колоритных фигур, как
Аврелиан, Геббельс и Йост, и
до их впечатляющих карьер�
ных взлётов. Однако некото�
рые вполне приближаются к
их канувшим в Лету коллегам
по «администрированию куль�
туры». Так, на днях главный
архитектор Москвы Сергей
Кузнецов на государственном
телеканале «Россия К» («Куль�
тура») заявил о том, что при�
нято решение о переносе час�
ти книгохранилища Ленин�
ской библиотеки на пока ещё
не заселённую профессорами
и студентами территорию Но�
вой Москвы. Таким образом
огромный пласт культурно�
исторического и научного до�
стояния России будет успешно
выведен из повседневного
обихода на долгие годы, если
не навсегда.

Ну а если чудом уцелевшему
профессору вдруг приспичит
сверить какую�нибудь цитату с
первоисточником, то он смо�
жет заказать интересующий
его книжный артефакт по Ин�
тернету. А если хватит терпе�
ния, то дождётся, пока запро�
шенную книгу ему привезут —
через недельку. Глядишь, лет
этак через «дцать» книгами
граждане и вовсе перестанут
интересоваться, даже профес�
сора. Чего и добивались «опти�
мизаторы» культуры всех вре�
мён и народов.

Александр ВОРОНЦОВ.

«Оптимизация» — любимое словечко нынешних властей, ког�
да речь заходит о чувствительных сферах жизни народа. Слово
это стало символом антинародных реформ, которые не первый
год проводятся в сфере здравоохранения, образования, культу�
ры, социальной защиты. Несмотря на гигантские масштабы
происходящего, дать ему квалифицированную и непредвзятую
оценку бывает затруднительно, из�за того что настоящая прав�
да об «оптимизации» тщательно скрывается. Однако не так дав�
но появились официальные данные проверок Счётной палаты
(СП) РФ по теме «оптимизации». Часть из них, касающуюся 
медицины, «Правда» опубликовала в № 40 («Оптимизация» 
с летальным исходом»). Сегодня речь пойдёт о культуре.

Пистолет
у виска культуры

Как известно, 2015 год
объявлен Годом литерату�
ры. Но, к сожалению, он не
принёс нам пока по�насто�
ящему позитивных собы�
тий, связанных с продви�
жением книги в массы. За�
то огорчений книгочеям
доставил много.

У ВСЕХ на памяти ужасаю�
щий пожар в библиотеке
Института научной инфор�

мации по общественным наукам,
уничтоживший неоценимые
книжные богатства. Глубоко опе�
чалила кончина замечательного
русского советского писателя Ва�
лентина Распутина. Поразило и
возмутило уже вошедшее в систему
наступление на книжные фонды:
продолжается разгром столичных
и провинциальных библиотек.

На этом нерадостном фоне на�
стоящим событием для меня ста�
ло посещение вместе с девятилет�
ней внучкой выставки «Сказоч�
ники», которая открылась в Госу�
дарственном музее изобразитель�
ных искусств имени А.С. Пушки�
на в Москве. Помимо эстетичес�
кого наслаждения и тёплых вос�
поминаний, связанных с моим
детством и детством моих детей,
выставка подтвердила справедли�
вость мысли С.Я. Маршака о том,
что у каждой книги для детей два
автора: один — писатель, а другой
— художник. О том же писал и ху�
дожник Э. Булатов: в книге для
маленьких детей «иллюстрации
играют не меньшую, а иногда да�
же бо̀льшую роль, чем текст». На�
помню и о той особой роли, кото�
рую играют живопись и рисунок в
приобщении ребёнка к чтению и к
искусству.

На выставке представлены ил�
люстрации художников Э. Була�
това, В. Конашевича и О. Василь�
ева (они работали в одном на�
правлении), а также И. Кабакова
и В. Пивоварова из частных кол�

лекций и из собрания музея. Это
иллюстрации к произведениям
А.С. Пушкина, В.В. Маяковского,
К.И. Чуковского, С.Я. Маршака,
А.Л. Барто, Ш. Перро, Г.Х. Андер�
сена, братьев Гримм, к русским,
французским, китайским, поль�
ским сказкам, к детской научно�
популярной литературе… 

Мне, человеку весьма солидно�
го возраста, особенно приятно
было встретить рисунки к люби�
мой с детства книге С. Лагерлеф
«Чудесное путешествие Нильса с
дикими гусями». Внучку радовало
всё, и она, как и я, с увлечением
фотографировала наиболее по�
нравившиеся рисунки. Мы были
не одиноки в своём энтузиазме: на
выставке оказалось много посети�
телей всех возрастов.

В связи с этим пришла в голо�
ву мысль: почему бы в Москве не
организовать постоянную вы�
ставку иллюстраций к детским
книгам, представив все богатства
этого направления в издатель�
ском искусстве. Ведь в советское
время работали сотни велико�
лепных оформителей этих книг.
Это Т. Маврина, М. Митурич, 
Л. Владимирский, К. Ротов, 
П. Багин, В. Лебедев, Е. Чарушин,
Е. Рачёв, Ф. Лемкуль, Ю. Коро�
вин, В. Каневский, А. Сутеев, 
С. Остров, В. Чижиков, Л. Токма�
ков и многие другие, сотрудни�
чавшие с такими гигантами, как
«Детская литература», «Малыш»,
и многочисленными издательст�
вами по всей нашей необъятной
Советской стране.

Глядя на книжное великолепие,
задавал сам себе вопрос: почему в
советское время прекрасно
оформленные детские книжки из�
давались тиражами в сотни тысяч,
а то и в миллионы экземпляров,
стоили достаточно дёшево и были
доступны практически каждой се�
мье, а теперь это не так? И отвечал
на свой же вопрос: капитализм!
Пресловутая «невидимая» рука
рынка всё отрегулировала таким
образом, что выгоднее стало вы�
пускать тяжеленные роскошные
фолианты, издаваемые мизерны�
ми тиражами и неподъёмные для
многих семей по цене. В связи с
этим пофантазировал: вот бы раз�
местить рядом с книгами, пред�
ставленными на выставке, таб�
лички с указанием тиражей и сто�

имости этих изданий в советское
время и примерной цены таких же
книжек по нынешней стоимости,
да ещё в соотношении с доходами
людей. Кстати, нам пришлось
только полюбоваться на два пре�
красных выставочных каталога
стоимостью 1200 и 1700 рублей.

Но, несмотря на испытанное
по этому поводу огорчение и не�
которые сопутствующие ему
горькие мысли, хочется сказать
огромное спасибо организаторам
этого книжного праздника. Реко�
мендую москвичам и всем гостям
столицы посетить выставку «Ска�
зочники» в ГМИИ имени А.С.
Пушкина. Она будет работать до
28 июня.

Илья СЕРЕБРО.
Пенсионер.

Сказки нашего детства

Художник А. Сутеев. Художник М. Митурич. Художник В. Чижиков.

Художник Е. Чарушин.

Художник Т. Маврина.

ППППоооо    ттттуууу    ссссттттооооррррооооннннуууу    ээээккккррррааааннннаааа

РЯДОВОЙ ГРАЖДАНИН,
незнакомый с тонкостями
данного процесса, вполне

может подумать: те, кто трудит�
ся в сфере кинопроизводства,
непременно живут на широкую
ногу, имеют всё, что ни пожела�
ют, получают баснословные го�
норары, а раз так — то нечего,
мол, с жиру беситься и затевать
бучу на ровном месте. Однако
этот гражданин и представить
себе не может, что бо̀льшая
часть представителей киносфе�
ры, которые не являются ме�
дийными персонами, по сути,
стали бесправными «рабами»
продюсеров. «Рабам» не прихо�
дится и мечтать о заключении с
ними трудовых договоров, они
зачастую довольствуются граж�
данско�правовыми, на которые
не распространяются гарантии,
предусмотренные трудовым за�
конодательством. Этот произ�
вол на руку работодателю. Граж�
данско�правовой договор поз�
воляет не нести никаких обяза�
тельств по охране и оплате тру�
да. Случаев, когда за выполнен�
ную работу творческие работни�
ки получают либо мизерную оп�
лату, либо вообще ничего, вагон
и маленькая тележка. Ненорми�
рованный рабочий день стал
обычным делом.

«Рабы» лишаются прав на
пенсию, оплату больничных ли�
стов, пособия и выплаты при не�
счастных случаях на производ�
стве и профессиональных забо�
леваниях. Кроме того, лишают�
ся они и авторских прав на свои
произведения. Министерство же
культуры отказалось воздейство�
вать на продюсерские компании
с целью обеспечения прав ра�
ботников. До сих пор не разра�
ботаны нормативные правовые
акты по регулированию особен�
ностей условий труда работни�
ков кино.

Протестуя против подобной
политики, на митинг вышли
около тридцати человек. В их ру�
ках — лозунги: «Нет — подмене
понятий! На съёмочных пло�
щадках мы трудимся, а не ока�
зываем услуги!», «Верните Тру�
довой кодекс в киноиндуст�
рию!», «Кинокомпании, получа�
ющие государственные средст�
ва, обязаны быть социально от�
ветственными!», «Нет — рабству
на съёмочных площадках!»,
«Кинематографу — трудовые от�
ношения!»

Перед началом акции, по
просьбе корреспондента «Прав�
ды», продюсер кинокомпании
«Парус» Геннадий Русин, стоя�
щий у истоков Независимого
профсоюза актёров театра и кино,
рассказал об их положении: фак�
тически они лишены социальной,
юридической, правовой защиты.

— В настоящее время самая
главная задача Независимого
профсоюза актёров театра и кино
— регулирование трудовых отно�
шений между продюсером, ки�
нокомпанией и актёрами, — за�
метил Г. Русин. — Сейчас каждый
актёр передаёт кинокомпаниям
все права на использование свое�
го изображения на экране. Нуж�
но менять подобную практику.
Ещё одна задача нашего профсо�
юза — структурировать рабочий
день, который у актёра традици�
онно составляет 12 часов. Наши
предложения — сделать несколь�
ко циклов переработки. Устано�
вить увеличение коэффициента
после отработки восьми, десяти и
двенадцати часов. Таким обра�
зом, если трудишься более 12 ча�
сов, коэффициент должен увели�
чиваться вдвое.

Митинг открыл председатель
Независимого профсоюза актё�
ров театра и кино Денис Кирис.
Он отметил, что российские
фильмы снимаются с наруше�
нием всех прав работников кино
и норм, принятых в междуна�
родном формате. По его мне�
нию, в ближайшие годы страна
может получить целую армию
кинематографистов, проживаю�
щих за чертой бедности.

— Мы требуем соблюдения
законных прав работников, за�
нятых в кинопроизводстве, —
говорит Д. Кирис. — Одним из
наших требований является пра�
во на получение роялти, то есть
прокатных отчислений. При�
быль от проката должна делить�
ся между всеми участниками со�
здания произведения, как этого
требует Пекинский договор Все�
мирной организации интеллек�
туальной собственности по ау�
диовизуальным исполнениям.
Мы добиваемся его ратифика�
ции в России.

По мнению активистов, дан�
ная система должна быть выгод�
на всем участникам. Что касает�
ся актёров, то они должны будут
согласиться на некоторое умень�
шение гонорара, но зато станут
спокойны за своё будущее.

Председатель профсоюза ра�
ботников киноиндустрии и те�
лерадиовещания Эдгар Ершов
отметил важность солидариза�
ции вокруг данной проблемы
всех заинтересованных лиц, так
как именно массовость — залог
успешной борьбы за свои права. 

— Нужно заявить о наших
правах именно в политической
плоскости, — говорит старший
научный сотрудник НИИ кино�
искусства Юлия Хомякова. —
Когда�то я работала на одном из
государственных телеканалов,
сейчас он называется «Россия 1»,
и точно могу сказать, что прива�
тизация кинопроизводства, ко�
торая прошла под влиянием так
называемой перестройки, стала
настоящей трагедией. Пока го�
сударственные киностудии не
будут действовать как унитар�
ные коллективы, проблемы ос�
танутся.

Выступали и многие другие
представители кинопроизводства.

Среди участников протестной
акции — ассистент художника
по костюмам Людмила и по�
мощник режиссёра Татьяна, ра�
ботавшая с такими режиссёра�
ми, как Василий Пичул, Иван
Соловов. На акцию они при�
шли, чтобы поддержать своих
коллег.

— Да, конечно, общая тенден�
ция происходящего в сфере ки�
нопроизводства не радует, — от�
мечает Татьяна. — Хочется, что�
бы произошли изменения на си�
стемном уровне, чтобы не было
такого, что одна киностудия вы�
полняет трудовое законодатель�
ство, а другая творит, что хочет. В
этой отрасли я тружусь уже 13
лет, видела всякое. Не всё, но
многое зависит от режиссёра, от
того, как он построит свою рабо�
ту, как будет соблюдаться гра�
фик. Человеческий ресурс не
безграничен, это должны пони�
мать все те, кто заинтересован в
качестве продукции. К сожале�
нию, полно продюсеров, кото�
рые в своей жизни не прочитали
ни одной книги, но берутся сни�
мать кино, расходуют бюджет�
ные средства. Какого уровня
при этом можно ждать? Пачка�
ми выпускаются сериалы, деби�
лизирующие население. Нужно
запретить выпуск подобной низ�
копробной продукции.

— Мы очень любим свою ра�
боту, и нам больно от осознания
того, в каком состоянии нахо�
дится киноискусство. Мы обес�
покоены массовым нарушением
прав работников, задействован�
ных в этой сфере, — добавляет
Людмила. — Только совместны�
ми усилиями можно изменить
ситуацию к лучшему.

Митинг завершился приняти�
ем резолюции с изложением
требований кинематографистов.

Алёна ЕРКИНА.

Рабство 
на съёмочных 

площадках
В Москве, на территории так называемого Гайд�

парка, у Крымского моста, состоялся митинг работни�
ков сферы кинопроизводства, организованный Меж�
региональным профсоюзом работников киноиндуст�
рии и телерадиовещания и Независимым профсою�
зом актёров театра и кино. Представители киноинду�
стрии протестовали против произвола продюсеров,
которые  зачастую игнорируют требования трудового
законодательства и пренебрегают интересами актё�
ров, сценаристов, операторов, художников и всех
тех, кто работает на съёмочной площадке.


